



Lunes, 11 de julio de 2022

UDEA

La Alma Máter estrena Política Universitaria de Cultura y Patrimonio

La Alma Máter cuenta con una nueva Política Universitaria de Cultura y Patrimonio, que tiene como propósitos fortalecer a la institución como centro cultural; propiciar espacios de participación, reconocimiento e inclusión; resaltar los bienes, prácticas y paisajes; incentivar la creación e investigación cultural y consolidar mecanismos para la valoración y protección de la vida cultural universitaria y sus patrimonios. La Política de Cultura y Patrimonio es una nueva ruta de acción con la que cuenta ahora la Universidad de Antioquia para sus acciones de promoción cultural, gracias a la aprobación del Acuerdo Superior 478 por parte del Consejo Superior Universitario, el pasado 31 de mayo de 2022. «Dentro de sus estrategias de promoción, preservación y divulgación de las actividades científicas, académicas y culturales, la institución expide diferentes actos normativos que facilitan la toma de decisiones y el éxito de sus proyectos», dijo David Hernández García, vicerrector de Extensión de la UdeA.

<https://bit.ly/3PnvvRP>

Semillas nativas y criollas, una garantía para el futuro

Muchos de los alimentos que consumimos son importados o procedentes de cultivos cuyas semillas son intervenidas en laboratorios y requieren de agroquímicos para garantizar una producción elevada, por encima de las variedades locales. En la UdeA se trabajan en varias iniciativas que buscan preservar y propagar estas especies. El petaco, el güífaru o el amarillo no faltaron durante décadas en las mesas de miles de familias campesinas y de algunos centros urbanos de la zona noroccidental de Colombia. Estas variedades de fríjol —las dos primeras— y de maíz —la tercera— fueron reemplazadas por otras y menospreciadas por grandes productores agrícolas, que fomentaron monocultivos de mayor productividad con semillas

genéticamente modificadas. Hoy, cuando en el mundo se hace más evidente la necesidad de reforzar la soberanía y seguridad alimentarias, desde diferentes partes se ha vuelto a llamar la atención sobre la importancia de estas y otras variedades de plantas alimenticias, aromatizantes y medicinales, así como de la necesidad de trabajar por su preservación.

<https://bit.ly/3OczT5f>

¿Por qué debemos hablar de emergencia climática?

La evidencia científica muestra claramente que los cambios experimentados en el clima global durante las últimas décadas son consecuencia de la actividad humana, fundamentalmente asociada a la quema de combustibles fósiles y cambios en usos de suelo. La actividad humana no solo ha modificado el clima a escalas sin precedentes, sino que también ha afectado negativamente la biodiversidad planetaria y la misma especie humana. En consecuencia, desde muchas áreas del conocimiento ahora hablamos de «emergencia climática», resaltando las graves implicaciones que este cambio en el sistema climático ha generado y seguirá agravando de no tomar medidas profundas de mitigación. ¿Qué es el cambio climático? Según la Organización de las Naciones Unidas —ONU—, el cambio climático «se entiende como un cambio de clima atribuido directa o indirectamente a la actividad humana que altera la composición de la atmósfera global y que se suma a la variabilidad natural del clima, observada durante períodos de tiempo comparables».

<https://bit.ly/3PhBlNx>

EL ESPECTADOR

Quinto pico de covid-19 e infecciones respiratorias en niños: lo que tiene que saber

Además del pico de enfermedades respiratorias generado por la temporada invernal que afecta, en su mayoría, a la población de 5 años o menos, el país afronta la entrada del quinto pico de coronavirus. La Sociedad Colombiana de Pediatría alerta sobre el colapso que viven sus servicios. El último informe diario de casos y muertes por covid-19 se publicó en Colombia el pasado 30 de abril de 2022. Siete días antes, el 23 de abril, el Ministerio de Salud señalaba que el país estaba reportando los niveles de afectación más bajos de la pandemia. Con el tiempo, el uso obligatorio del tapabocas en espacios cerrados comenzó a ser una medida del pasado y la pandemia perdió titulares de prensa. El ambiente de los colombianos solo estaba empañado por una ola invernal que, poco a poco, se alargó más de lo esperado.

<https://www.elespectador.com/salud/quinto-pico-de-covid-19-e-infecciones-respiratorias-en-ninos-lo-que-tiene-que-saber-noticias-hoy/>

La calidad de vida de las mujeres y otros factores que mejoraron con Transmicable

Un estudio liderado por investigadores de las Facultades de Medicina e Ingeniería de la Universidad de los Andes evaluó el impacto del Transmicable en la vida de los habitantes en esa zona de Ciudad Bolívar. Varios indicadores, como la calidad del aire, actividad física en los parques y tiempos de viaje, mostraron mejoras. La calidad de vida asociada a la salud mejoró para las mujeres, mientras que para los hombres se mantuvo igual. En diciembre de 2018 la Alcaldía de Bogotá inauguró el Transmicable, un nuevo sistema de transporte público de cable aéreo para conectar la parte alta de la localidad de Ciudad Bolívar con otros puntos del sur de la ciudad, como la estación de Transmilenio Portal Tunal. El sistema, que cuenta con cuatro estaciones y beneficia a ocho mil habitantes de la localidad, se ha presentado por la administración distrital como una alternativa para reducir drásticamente los tiempos de viaje de los usuarios. La Alcaldía aseguró, por ejemplo, que el trayecto desde Ciudad Bolívar hasta alguno de los lugares anteriormente mencionados puede tardar hasta 60 minutos y que, con el cable, se reduce a 13 minutos.

<https://www.elespectador.com/salud/la-calidad-de-vida-de-las-mujeres-y-otros-factores-que-mejoraron-con-transmicable/>

Reportan nuevo caso de viruela del mono en Colombia

Con este, suman seis casos reportados en el país. Según el INS, los primeros pacientes ya están totalmente recuperados y, los últimos aislados, y en seguimiento. El Instituto Nacional de Salud (INS) confirmó un nuevo caso de viruela del mono en Colombia. Según explicó, se trata de una persona en Bogotá con antecedentes de viaje a Europa y quien tuvo contacto estrecho con un caso confirmado en Italia. “El paciente fue confirmado en la noche de ayer luego de conocerse los resultados de laboratorio. Actualmente se encuentra con manejo ambulatorio y aislamiento por 21 días. Se inicia caracterización y seguimiento a sus contactos”, señaló el Instituto. A la fecha, recuerdan, han contraído esta enfermedad seis ciudadanos colombianos. Cinco en Bogotá y uno en Medellín. Del total de casos confirmados, cinco tienen antecedente de viaje a Europa y uno con nexo epidemiológico. Sin embargo, los primeros casos reportados, detectados a finales de junio, ya están totalmente recuperados y, los últimos, aislados y en seguimiento.

<https://www.elespectador.com/salud/reportan-nuevo-caso-de-viruela-del-mono-en-colombia-noticias-hoy/>

“Evidentemente estamos en un quinto pico de covid-19”: Minsalud

Sin embargo, el ministro de Salud, Fernando Ruiz, señaló que el número de fallecidos da una relativa estabilidad. Ante la presencia de ómicron B4 y B5 la cartera recomienda continuar con los esquemas de vacunación, especialmente en jóvenes y mayores de 70 años. Desde el Puesto de Mando Unificado número 137, que se realizó desde Barranquilla, el ministro de Salud, Fernando Ruiz, recordó que Colombia sí está en un quinto pico de covid-19, por lo que es necesario que las personas completen su esquema de vacunación. “Evidentemente nos encontramos en el quinto pico. Se ha venido extendiendo por diferentes ciudades, especialmente en área urbana”, aseguró Ruiz Gómez. Además, destacó que hay una transición hacia las áreas de mayor afectación, como Valle del Cauca o Bogotá.

<https://www.elspectador.com/salud/covid-19-evidentemente-estamos-en-un-quinto-pico-de-covid-19-minsalud-noticias-hoy/>

La OMS estudia los efectos de la guerra de Ucrania sobre la vista y el oído

Los ataques con bombas, artillería pesada y minas antipersona empleadas en la guerra de Ucrania han ocasionado ceguera, sordera y mutilaciones de extremidades a un sector importante de la población. Los ataques con bombas, artillería pesada y minas antipersona empleadas en la guerra de Ucrania han ocasionado ceguera, sordera y mutilaciones de extremidades a un sector importante de la población que habita en áreas afectadas por los combates, dijo hoy la Organización Mundial de la Salud (OMS). “Los efectos de la guerra se traducen en la invalidez de miles de personas, los hospitales están llenos de personas mutiladas, ciegas o parcialmente ciegas a lo que se suman los devastadores efectos psicológicos de un conflicto de esta magnitud”, dijo en un enlace desde Odesa -la mayor ciudad portuaria de Ucrania- la responsable de incidentes de la OMS, Dorit Nitzan.

<https://www.elspectador.com/salud/la-oms-estudia-los-efectos-de-la-guerra-de-ucrania-sobre-la-vista-y-el-oido-noticias-hoy/>

EL TIEMPO

Descenso en vacunación coincide con aumento de muertes por covid-19

Luego del aumento sostenido de nuevos contagios y muertes por covid-19 en las últimas semanas, el ministro de Salud, Fernando Ruiz Gómez, ratificó que el país se encuentra

atravesando el quinto pico de la pandemia, por lo que no deja de insistir en la necesidad de completar los esquemas de vacunación y la aplicación de las dosis de refuerzo, en razón a que el aumento de fallecidos por el virus coincide con el descenso en la vacunación. Así, mientras las vacunas aplicadas semana a semana bajan, los fallecimientos suben: en la semana del 17 al 23 de junio, cuando se aplicaron 283.228 dosis, se registraron 52 fallecidos; en la semana del 24 al 30 de junio, cuando se aplicaron 221.126 dosis, la cifra de fallecidos ascendió a 100; y en la semana del 1.º al 7 de julio con 202.983 dosis aplicadas, los fallecidos ya se ubican en 132. “No es que ómicron no mate, sí mata, sí genera mortalidad”, reflexionó el jefe de la cartera de Salud, a la par que resaltó que, según los estudios genómicos del Instituto Nacional de Salud, actualmente el 50 por ciento de los casos corresponden a las subvariantes BA.4 y BA.5 y que en ese sentido “se esperan unas dos o tres semanas bastante movidas en términos de afectación (...). Esperaríamos que después haya una reducción”, concluyó.

<https://www.eltiempo.com/salud/covid-19-cuales-son-las-razones-de-un-nuevo-pico-de-la-pandemia-685915>

Las reacciones por la llegada de Carolina Corcho a Minsalud

La sociedad de Pacientes en Colombia, gremio que reúnen a casi 200 pacientes que defienden el derecho a la salud, han celebrado el nombramiento de Carolina Corcho como nueva ministra de salud, designada por el presidente electo Gustavo Petro. En primera instancia, la posible eliminación de aquello que ha definido como la “intermediación financiera y administrativa de las EPS”, dado que en algunas entrevistas del pasado ha afirmado que el país necesita un sistema público que garantice el acceso universal y gratuito a la salud. En segundo lugar, la defensa de los derechos laborales del personal sanitario en su totalidad. Prueba de esto es su coautoría de la Ley 1917 de 2018, que reglamentó el sistema de residencias médicas en Colombia. Cabe destacar que Corcho desempeñó un papel importante en las protestas que realizaron diferentes asociaciones médicas en Antioquia en 2012, por la reforma a la salud que se tramitaba en aquel tiempo.

<https://www.eltiempo.com/salud/pacientes-celebran-la-llegada-de-carolina-corcho-a-minsalud-685605>

El nuevo centro hospitalario de talla mundial en Cartagena

El Centro Hospitalario Serena del Mar, ubicado en la ciudad de Cartagena y operado por la Fundación Santa Fe de Bogotá, escribe hoy una nueva historia de la salud en Cartagena; mediante un modelo clínico centrado en la persona y una atención integral que brinda no solo a los cartageneros sino a toda la región Caribe, a Colombia y los países vecinos un servicio diferencial de alta complejidad con los más altos estándares de calidad. Nuestro concepto arquitectónico creado por Moshe Safdie, el cual fue nominada a mejor obra del mundo en los Architizer A+ Awards, busca aprovechar al máximo la iluminación natural, así cada espacio del Centro Hospitalario proporciona al paciente, su familia y nuestros colaboradores un ambiente ideal para su óptima recuperación, enmarcado en un ambiente positivo y sanador.

<https://www.eltiempo.com/contenido-comercial/el-nuevo-centro-hospitalario-de-talla-mundial-en-cartagena-682148>

OMS

Viruela del mono: lo que hay que saber para prevenirla, diagnosticarla y evitar infectar a otros

Por primera vez desde su detección en humanos en 1970, la viruela símica o del mono se ha propagado fuera de África. Del 1 de enero al 4 de julio de este año, más de 6.000 casos han sido confirmados en 59 países del mundo, el 15% de ellos en once países de las Américas. Con el fin de brindar a la población y a los profesionales de la salud información actualizada sobre sus síntomas, presentación clínica, riesgos de infectarse y su gravedad, así como las formas para prevenirla, detectarla a tiempo y frenar su transmisión, la Organización Panamericana de la Salud (OPS) realizó hoy un conversatorio virtual sobre la enfermedad.

<https://www.paho.org/es/noticias/7-7-2022-viruela-mono-lo-que-hay-que-saber-para-prevenirla-diagnosticarla-evitar-infectar>

Informe de la ONU: El número de personas que padecen hambre en el mundo aumentó a 828 millones en 2021

El número de personas que padecen hambre en el mundo aumentó hasta alcanzar los 828 millones de personas en 2021, lo que supone un aumento de unos 46 millones desde 2020 y de 150 millones desde el brote de la pandemia de la enfermedad por coronavirus (COVID-19) (1), según un informe de las Naciones Unidas en el que se aportan nuevas pruebas que muestran que el mundo se está alejando de su objetivo de acabar con el hambre, la inseguridad alimentaria y la malnutrición en todas sus formas de aquí a 2030. En la edición de 2022 del informe El estado de la seguridad alimentaria y la nutrición en el mundo (SOFI) se presenta información actualizada sobre la situación de la seguridad alimentaria y la nutrición en todo el mundo, incluidas las últimas estimaciones sobre el costo y la asequibilidad de las dietas saludables. Además, en el informe se plantean las formas en que los gobiernos pueden reorientar el apoyo que actualmente prestan a la agricultura para reducir el costo de las dietas saludables, teniendo en cuenta los limitados recursos públicos disponibles en muchas partes del mundo.

<https://www.paho.org/es/noticias/6-7-2022-informe-onu-numero-personas-que-padecen-hambre-mundo-aumento-828-millones-2021>

Ante tendencia de aumento de sífilis y sífilis congénita en algunos países de las Américas, la OPS pide reforzar acciones de salud pública

Ante una tendencia creciente en los casos de sífilis y sífilis congénita en la región de las Américas, la Organización Panamericana de la Salud (OPS) hace un llamamiento a los países y al personal de salud para que intensifiquen la lucha contra esta infección milenaria prevenible y curable que afecta a miles de personas cada año. Se estima que 4,6 millones de personas tienen sífilis en la región, según la Revisión epidemiológica de la sífilis en las Américas lanzada el mes pasado por la OPS. En 2020, los países informaron 29.147 casos de sífilis congénita, y las cifras preliminares reportadas a la OPS para 2021 indican más de 30.000 casos de esta infección transmitida de la madre al niño. “El número de personas afectadas sigue siendo inaceptablemente alto para una enfermedad que ya no debería existir”, afirmó Marcos Espinal, Subdirector interino de la OPS. “Debemos redoblar los esfuerzos como sociedad para cortar las cadenas de transmisión y que la sífilis deje de propagarse, tanto en las poblaciones vulnerables, como en embarazadas y recién nacidos. Existe tratamiento y su costo es accesible”.

<https://www.paho.org/es/noticias/5-7-2022-ante-tendencia-aumento-sifilis-sifilis-congenita-algunos-paises-americas-ops-pide>

BBC

Qué saben los científicos de lo que se siente en el momento en que morimos

¡Ah, la vida! Esa cosa en la que naces y te haces un poco más grande, te enamoras de una persona (o de pescar), tal vez produces algunas personas más pequeñas, y luego, antes de que te des cuenta, es hora de la siguiente parte: la muerte. La inevitable desaparición de nuestro ser. Hay una gama ecléctica de formas en que podrías morir. Comúnmente es por una enfermedad cardíaca o cáncer, pero hay incluso alrededor de 600 víctimas anuales de la asfixia autoerótica. No importa cómo ocurra, en algún momento experimentarás la muerte clínica, que es algo así como la vida, pero sin respiración ni circulación sanguínea. En otras palabras, es el comienzo del paso de esta vida a lo otro.

<https://www.bbc.com/mundo/noticias-62071476>

¿Por qué cada vez más personas superan los 100 años de edad?

Cuando a principios de este año Josefa Maria da Conceicao dejó de pedir su cigarrillo diario, sus familiares sospecharon que algo no iba bien. Sucedió justo después de que esta trabajadora agrícola brasileña jubilada celebrara lo que su familia asegura que fue su 120 cumpleaños. "Mi madre ha fumado toda su vida", dice Cicera, una de los cuatro hijos vivos de los 22 que tuvo Josefa. "A medida que envejecía intentamos que dejara de fumar, pero mamá siempre

amenazaba con conseguir los cigarrillos por su cuenta". Sus familiares dicen que ahora Josefa parece mucho menos enérgica que en años anteriores, cuando saltó a la fama en su país natal tras ser descubierta por un equipo de televisión local y presentada como "la mujer más vieja del mundo". La tarjeta de identificación de Josefa muestra que nació el 7 de febrero de 1902. Pero, lamentablemente, su intento de que el Libro Guinness de los Records reconociera su hito no tuvo éxito. El título de persona viva más anciana pertenece en este momento a Lucile Randon, una monja francesa conocida como la hermana Andre, de 118 años.

<https://www.bbc.com/mundo/noticias-62088962>

Enemigos secretos: 3 hábitos cotidianos que te agotan sin que te des cuenta (y cómo combatirlos)

¿Te la pasas tan exhausto que te queda difícil hasta hilar las ideas para describirlo, a pesar de que ya te aseguraste de que no tienes ningún problema médico? Quizás incluso ya has seguido los consejos usuales de los expertos: comes una dieta balanceada, haces ejercicio y te aseguras de dormir lo suficiente. Y sin embargo... Pues resulta que hay ciertos hábitos cotidianos que pueden estar drenando tu vigor sin que siquiera lo sospeches. Entre esos saboteadores furtivos de energía hay viejos conocidos, como sentarse en mala posición o aplazar comidas. También cosas que hacemos sin notarlo, como respirar incorrectamente cuando tenemos demasiadas cosas en la cabeza, según le dijo la psicóloga Uma Naidoo al Huffington Post, o tener demasiadas pestañas abiertas en el computador, como le señaló la neuróloga Rana Mafee a la misma publicación. Pero hay algunos inesperados, y para explorarlos hablamos con Leela R. Magavi, psiquiatra y directora médica regional de Community Psychiatry y MindPath Care Centers en California.

<https://www.bbc.com/mundo/noticias-62004179>

Noticias ONU

La población mundial llegará a 8000 millones en 2022

La población mundial alcanzará los 8000 millones el 15 de noviembre de 2022, según el informe Perspectivas de la Población Mundial, que también prevé que India superará a China como el país más poblado del mundo en 2023. Las últimas proyecciones de las Naciones Unidas, publicadas con motivo del Día Mundial de la Población sugieren que el número de habitantes del planeta podría llegar a alrededor de 8500 millones en 2030 y 9700 millones en 2050. Se proyecta que alcanzará un pico de alrededor de 10.400 millones de personas durante la década de 2080 y que permanecerá en ese nivel hasta 2100. Sin embargo, la población mundial está

creciendo a su ritmo anual más lento desde 1950, por debajo del 1% en 2020. La fecundidad ha disminuido notablemente en las últimas décadas en muchos países. En la actualidad, dos tercios de la población mundial vive en un país o área donde la fecundidad es inferior a 2,1 nacimientos por mujer, nivel aproximado para mantener el nivel de población en lugares con mortalidad baja. Se proyecta que la población de 61 países o áreas disminuirá en un 1% o más entre 2022 y 2050, debido a sus niveles persistentemente bajos de fecundidad y, en algunos casos, a sus altas tasas de emigración.

<https://news.un.org/es/story/2022/07/1511502>

La cifra récord de desplazados en el mundo seguirá aumentando si no se resuelven los conflictos

"Cada año de este último decenio, las cifras han aumentado", dijo el Alto Comisionado para los refugiados, Filippo Grandi. "O la comunidad internacional se une para actuar ante esta tragedia humana, resolver los conflictos y encontrar soluciones duraderas, o esta terrible tendencia seguirá su curso". En la actualidad, una de cada 78 personas en el mundo está desplazada; se trata de un "hito dramático" que pocos habrían imaginado hace una década, dijo el ACNUR. A finales de 2021, el número de desplazados por la guerra, la violencia, la persecución y los abusos de los derechos humanos se situaba en 89,3 millones, según el informe anual de Tendencias Globales de la agencia. Esta cifra supone un incremento del 8% con respecto a 2020 y "más del doble en relación con la cifra de hace diez años", según los autores del informe, que atribuyen el aumento del año pasado a la escalada de numerosos conflictos "y a la aparición de otros nuevos".

<https://news.un.org/es/story/2022/06/1510382>

Una inesperada ola de calor en Europa: la amenaza del cambio climático

Como consecuencia del cambio climático, las olas de calor empiezan antes y son cada vez más frecuentes y graves debido a las concentraciones récord de gases de efecto invernadero que atrapan el calor. Lo que estamos presenciando hoy es un anticipo del futuro. Según la Organización Meteorológica Mundial (OMM), la intensa ola de calor que azota Europa en estos momentos viene del norte de África. Un sistema de bajas presiones del Atlántico entre las Azores y Madeira está alimentando el frente cálido, empujándolo hacia el oeste de Europa. A pesar de que solo estamos a mediados de junio, en algunas partes de España y Francia las temperaturas son, de media, más de 10 grados centígrados (o 50 grados Fahrenheit) por encima de la media para esta época del año. En Francia, el pico de calor se produce tras el mes de mayo más cálido y seco del que se tiene constancia, y la agencia meteorológica del país afirmó que se trata de la primera ola de calor desde 1947. El servicio de meteorología francés indicó que se prevén temperaturas máximas diurnas de 35 a 38°C y mínimas nocturnas superiores a 20°C.

<https://news.un.org/es/story/2022/06/1510482>

Experta denuncia la impunidad imperante entre los agresores de mujeres y niñas indígenas

Las mujeres y niñas indígenas de todo el mundo sufren actos de violencia graves, sistemáticos y continuos que abarcan todos los aspectos de sus vidas, mientras que los perpetradores disfrutan de niveles alarmantes de impunidad, alertó este miércoles la relatora especial de la ONU sobre la violencia contra la mujer, sus causas y consecuencias *. En su informe sobre el tema al Consejo de Derechos Humanos de la ONU, Reem Alsalem atribuyó esta aberración a las estructuras heredadas del colonialismo. “Esta violencia tiene sus raíces en estructuras históricas y desiguales de poder patriarcal, racismo, exclusión y marginación habilitadas por un legado del colonialismo”, dijo la experta. Alsalem destacó el nivel de impunidad “alarmante” del que gozan los perpetradores, tanto estatales como no estatales, y afirmó que ni los datos ni la legislación o políticas públicas reflejan la escala y gravedad de la violencia contra las mujeres y niñas indígenas.

<https://news.un.org/es/story/2022/06/1510692>